

EVALUACIÓN DE LA TEORÍA DE BERNSEIN Y SU APLICACIÓN EN LOS PAÍSES LIBERALES

El socialismo es presentado como una forma de asociación; la búsqueda por un “ordenamiento social asociativo” y no solo la búsqueda como también “la realización” de tal “ordenamiento social”. El término asociación aparece para Bernstein como crucial porque solo la “idea de asociación” puede expresar una “relación que es al mismo tiempo económica y jurídica”. Así, Bernstein quiere poner en relieve el carácter jurídico del socialismo en contraposición con posiciones que suelen ser unilateralmente economicistas, lo que veremos está de entero acuerdo con su concepción de revolución, circunscrita al ámbito de la sociedad política (Marx, 2002).

Para Bernstein es necesario hacer este cambio de contenido en la palabra revolución con fines de “eliminar todos los equívocos y malos entendidos”, y con esto solo podemos entender que él quiere que sus lectores tomen su redefinición en el más estricto sentido del término que él le da. Así, si él cambió la idea de revolución por la de “transformación social”, tenemos que cualquier transformación social es una revolución; por ejemplo, el éxodo rural característico de la mitad del siglo XX en muchos países latinoamericanos, o la emancipación femenina contra el patriarcalismo imperante o las transformaciones que sufre una sociedad que pasa de un régimen político liberal al Welfare state y viceversa, si consideramos que tales modificaciones están en el “principio del orden social”.

Lo importante del planteo aquí es que el camino al socialismo no será más comprendido como una insurrección o actos de violencia, o cualquier cosa que rompa con la normatización jurídica vigente; es decir, que sea contraria al Estado de Derecho.

Así, el logro de una situación social considerada como “socialista” se circunscribe totalmente dentro del marco institucional vigente,

una vez que las características propias de las instituciones creadas por el capitalismo demostrarán suficiente capacidad de transformación y de adecuamiento a las elaboraciones deseantes de los individuos.

Referencia:

Rodrigues Ramalho, Ramón (2013). Las nociones de revolución en Bernstein, Kautsky y Rosa. Recuperado a partir de:
https://www.ses.unam.mx/docencia/2018II/RodriguesRamalho2013_LasNocionesDeRevolucion.pdf